

Messe du mardi 29 septembre 2020

Fête des saints archanges Michel, Gabriel et Raphaël

Première lecture (Dn 7, 9-10.13-14)
« Des millions d'êtres Le servaient »

→ [Entre crochets] les 3 versets ajoutés à la liturgie pour mieux comprendre l'extrait du jour du chapitre 13 du Livre de Daniel

La nuit, au cours d'une vision, moi, Daniel,
[⁷au cours de la nuit, je regardais encore ;

→ Cette 4^e "bête" n'est-elle pas tout ce qui est le "mal" qui défigure le monde ?

je vis une quatrième bête, terrible, effrayante, extraordinairement puissante ;
elle avait des dents de fer énormes ; elle dévorait, déchiquetait et piétinait tout ce qui restait.

Elle était différente des trois autres bêtes, et elle avait dix cornes.

→ Elle parle et ses propos sont "délirants"

⁸Comme je considérais ces cornes, il en poussa une autre, plus petite, au milieu ;
trois des premières cornes furent arrachées devant celle-ci.

Et cette corne avait des yeux comme des yeux d'homme,
et une bouche qui tenait des propos délirants.]

→ Ce "Vieillard" à l'habit et aux cheveux blancs n'est-Il pas Dieu Lui-même ?

⁹Je continuai à regarder : des trônes furent disposés, et un Vieillard prit place ;
Son habit était blanc comme la neige, et les cheveux de Sa tête, comme de la laine immaculée ;
Son trône était fait de flammes de feu, avec des roues de feu ardent.

¹⁰Un fleuve de feu coulait, qui jaillissait devant Lui.

Des milliers de milliers Le servaient, des myriades de myriades se tenaient devant Lui.

→ Ils sont des myriades à servir le "Vieillard" et à se tenir devant Lui

Le tribunal prit place et l'on ouvrit des livres.

→ Le jugement dernier ?

[¹¹Je regardais, j'entendais les propos délirants que vomissait la corne.
Je regardais, et la bête fut tuée, son cadavre fut jeté au feu.]

→ Cette "bête", n'est-ce pas l'Accusateur ?

¹³Je regardais, au cours des visions de la nuit,
et je voyais venir, avec les nuées du ciel, comme un Fils d'homme ;
Il parvint jusqu'au Vieillard, et on Le fit avancer devant Lui.

→ Et ce "Fils d'homme" n'est-Il pas le "Fils de l'homme" comme se désigne à Ses disciples Jésus-Christ notre Seigneur ?

¹⁴Et il Lui fut donné domination, gloire et royauté ;

tous les peuples, toutes les nations et les gens de toutes langues Le servirent.
Sa domination est une domination éternelle, qui ne passera pas,
et Sa royauté, une royauté qui ne sera pas détruite.

→ N'est-Il pas notre Sauveur ?

→ Lui, c'est tous les peuples et "les gens de toutes langues" qui Le serviront

– Parole du Seigneur.

OU BIEN

Première lecture (Ap 12, 7-12a)
« Michel, avec ses anges, dut combattre le Dragon »

→ [Entre crochets] les versets ajoutés à la liturgie pour lire en entier le chapitre 12 du Livre de l'Apocalypse

[¹Un grand signe apparut dans le ciel : une Femme,
ayant le soleil pour manteau, la lune sous les pieds, et sur la tête une couronne de douze étoiles.

→ Le "soleil pour manteau" rappelle la "blancheur éblouissante" (Lc 9,29) de Jésus transfiguré

²Elle est enceinte, elle crie, dans les douleurs et la torture d'un enfantement.

→ Soleil, lune et 12 étoiles n'évitent pas sa douleur...

³Un autre signe apparut dans le ciel :
un grand dragon, rouge feu, avec sept têtes et dix cornes,
et, sur chacune des sept têtes, un diadème.

→ On retrouve la "4^e bête" que vit Daniel

→ Qui a posé ces diadèmes sur ces 7 têtes ?
Les hommes enfoncés dans les 7 péchés capitaux

→ Dit-on là que le tiers des anges suivirent
Lucifer au lieu de rester fidèles à Dieu ?

⁴Sa queue, entraînant le tiers des étoiles du ciel, les précipita sur la terre.

Le Dragon vint se poster devant la femme qui allait enfanter, afin de dévorer l'enfant dès sa naissance.

⁵Or, elle mit au monde un fils, un enfant mâle,
celui qui sera le berger de toutes les nations,
les conduisant avec un sceptre de fer.

→ Celui à qui est donné
"domination, gloire et royauté" ?

L'enfant fut enlevé jusqu'auprès de Dieu et de son Trône,

⁶et la Femme s'enfuit au désert, où Dieu lui a préparé une place,
pour qu'elle y soit nourrie pendant mille deux cent soixante jours.]

→ Le symbole de cette durée
m'échappe, mais je repense à ce
que dit Dieu à Ève en Genèse 3,15

⁷Il y eut alors un combat dans le ciel :

Michel, avec ses anges, dut combattre le Dragon.

Le Dragon, lui aussi, combattait avec ses anges,

⁸mais il ne fut pas le plus fort ; pour eux désormais, nulle place dans le ciel.

⁹Oui, il fut rejeté, le grand Dragon, le Serpent des origines,
celui qu'on nomme Diable et Satan, le séducteur du monde entier.

"Je mettrai une hostilité entre toi et la
femme, entre ta descendance et sa
descendance : celle-ci te meurtrira la
tête, et toi, tu lui meurtriras le talon"

→ Un événement raconté au passé
mais se situant à la fin des temps

Il fut jeté sur la terre, et ses anges furent jetés avec lui.

¹⁰Alors j'entendis dans le ciel une voix forte, qui proclamait :

« Maintenant voici le salut, la puissance et le règne de notre Dieu, voici le pouvoir de son Christ !
Car il est rejeté, l'accusateur de nos frères, lui qui les accusait, jour et nuit, devant notre Dieu.

¹¹Eux-mêmes l'ont vaincu par le sang de l'Agneau, par la parole dont ils furent les témoins ;
détachés de leur propre vie, ils sont allés jusqu'à mourir.

¹²Cieux, soyez donc dans la joie, et vous qui avez aux cieux votre demeure !

[Malheur à la terre et à la mer : le diable est descendu vers vous, plein d'une grande fureur ;
il sait qu'il lui reste peu de temps. »

¹³Et quand le Dragon vit qu'il était jeté sur la terre,

il se mit à poursuivre la Femme qui avait mis au monde l'enfant mâle.

¹⁴Alors furent données à la Femme les deux ailes du grand aigle
pour qu'elle s'envole au désert, à la place où elle doit être nourrie

→ Une évocation de
l'Assomption ?

pour un temps, deux temps et la moitié d'un temps, loin de la présence du Serpent.

¹⁵Puis, de sa gueule, le Serpent projeta derrière la Femme de l'eau comme un fleuve,
pour qu'elle soit emportée par ce fleuve.

¹⁶Mais la terre vint au secours de la Femme :

la terre ouvrit la bouche et engloutit le fleuve projeté par la gueule du Dragon.

→ Hostilité particulière entre
le démon et la "Femme"...

¹⁷Alors le Dragon se mit en colère contre la Femme,

il partit faire la guerre au reste de sa descendance,

ceux qui observent les commandements de Dieu et gardent le témoignage de Jésus.

¹⁸Et il se posta sur le sable au bord de la mer.]

→ Tous descendants de Marie, ceux qui
"observent les commandements de Dieu et
gardent le témoignage de Jésus" ?

– Parole du Seigneur.

Psaume Ps 137 (138), 1-2a, 2bc-3, 4-5

R/ ^{1c}Je te chante, Seigneur, en présence des anges

De tout mon cœur, Seigneur, je Te rends grâce :

Tu as entendu les paroles de ma bouche.

Je Te chante en présence des anges,

vers Ton temple sacré, je me prosterne.

→ Et Lui me donne la force de vivre
tout ce que j'ai à vivre !

→ Je veux avec les anges faire partie
des myriades qui Le servent !

Je rends grâce à Ton Nom pour Ton amour et Ta vérité,
car Tu élèves, au-dessus de tout, Ton Nom et Ta parole.
Le jour où Tu répondis à mon appel,
tu fis grandir en mon âme la force.

Tous les rois de la terre Te rendent grâce
quand ils entendent les paroles de Ta bouche.

Ils chantent les chemins du Seigneur :
« Qu'elle est grande, la gloire du Seigneur ! »

→ Ils rendent grâce Celui à qui est
donné "domination, gloire et royauté" ?

Acclamation (Dn 3, 58)

Alléluia. Alléluia.

Tous les anges du Seigneur, bénissez le Seigneur :
à Lui, haute gloire, louange éternelle !
Alléluia.

→ Louons-Le unis aux anges !

Évangile (Jn 1, 47-51)

« Vous verrez les anges de Dieu monter et descendre au-dessus du Fils de l'homme »

⁴⁷Lorsque Jésus voit Nathanaël venir à Lui, Il déclare à son sujet :

« Voici vraiment un Israélite : il n'y a pas de ruse en lui. »

⁴⁸Nathanaël lui demande : « D'où me connais-tu ? »

Jésus Lui répond : « Avant que Philippe t'appelle, quand tu étais sous le figuier, je t'ai vu. »

⁴⁹Nathanaël Lui dit :

« Rabbi, c'est toi le Fils de Dieu ! C'est toi le roi d'Israël ! »

⁵⁰Jésus reprend : « Je te dis que je t'ai vu sous le figuier, et c'est pour cela que tu crois !
Tu verras des choses plus grandes encore. »

⁵¹Et il ajoute : « Amen, amen, je vous le dis :

vous verrez le ciel ouvert, et les anges de Dieu monter et descendre au-dessus du Fils de l'homme. »

– Acclamons la Parole de Dieu.

Méditation de La Croix

Michèle Clavier

Pourquoi, comment croyons-nous ? Comment la foi nous a-t-elle été donnée ?

Comme pour les premiers disciples, notre relation à Jésus est personnelle et il est utile de relire de temps à autre cette rencontre qui change la vie, cet engagement que nous tenons, ce témoignage dont nous rayonnons. L'Évangile nous présente Nathanaël, un Galiléen, qui entend parler de Jésus par Philippe. Mais, en juif pieux qui connaît la Loi et attend le Messie promis, Nathanaël doute : quoi ? Un homme de Nazareth, ce serait lui ? Philippe ne force rien, il invite simplement Nathanaël à juger par lui-même : « Viens et vois. »

Jésus prend alors l'initiative du dialogue. Il révèle à Nathanaël qu'il le connaît déjà et qu'il l'aime depuis toujours. Oui ! Toute relation de foi naît de cet amour éternel qui nous fait dire un jour : « C'est toi le Fils de Dieu ! », c'est toi notre Sauveur ! Et tandis que, du ciel, nous vient la joie des anges, notre cœur lui fait place, notre vie est sauvée. Messagers du Seigneur, les anges « montent et descendent », ne cessent de redire la destinée céleste de tout homme. En fêtant les archanges, l'Église de la terre s'unit à celle du ciel, leur unique louange résonne sur le monde. La foi n'est pas naïve, la joie chrétienne sait les souffrances des hommes. Mais parce que l'Église préfigure le Royaume, elle annonce la victoire finale de Celui qui, relevé de la mort, élèvera tous les hommes dans Sa gloire.